

“El secreto todo de la guerra estriba en que hemos esperado un día y otro día ver que el sol trajera en su semblante el símbolo de la paz, y aparecía constantemente con los carrillos inflamados por la vergüenza de una insurrección siempre creciente.”

—¿Y cual cree usted, atendida la gravedad de los acontecimientos, que sería la solución política para España y para Cuba más conveniente á los supremos intereses de la patria?

—“De la política de España, como soldados á secas, ni la pienso ni me ocupa. En cuanto á Cuba la designación de los Generales, porque allí la política es la guerra.”

¿Y sus nombres?

“Los hubiera dicho, si no me lo vedasen los sueltos que estoy leyendo en todos los periódicos.”

Así habló el General Salcedo repitiéndonos una vez más que sus declaraciones de hoy son como un índice de materias, como un prontuario de cuestiones, todas importantes, vitalísimas, que se han de prestar á mayores detalles, en cuanto las circunstancias de la campaña lo exijan. El General Salcedo no renuncia á su propósito de decirle al país toda la verdad, que tiene derecho á saber, porque en ello está comprometido el interés, el honor de la patria.

## NOTICIAS DE LA GUERRA

—Continúan llegando noticias de las crueldades cometidas por los españoles: Narciso López, natural de los Estados Unidos é individuo que se ocupaba en servir de práctico, fué apresado en la vecindad de Maguraya, Santa Clara, por las tropas españolas del Coronel Estruch. López mostró sus pasaportes y protestó ser un ciudadano pacífico norteamericano. Nada valió, el documento que produjo le fué roto ordenándose su inmediata ejecución.

Pedro Sallosa, *sportsman* de la Habana, que formaba en las filas patriotas, cayó herido y fué hecho prisionero ultimándosele á machetazos.

En un punto vecino al fuerte Santa Lucía, Santa Clara, aparecieron colgados ocho hombres. Cada uno de los bandos contendientes señala al otro este crimen.

El batallón Luzón, mandado

por el Coronel Elola, tuvo un encuentro cuerpo á cuerpo con una compañía patriota. Quedaron muertos 21 cubanos y 57 españoles, inclusive 3 oficiales; 34 heridos, entre ellos 5 oficiales.

## GACETILLAS

HEMOS TENIDO el gusto de saludar al señor Babastro, Representante del célebre Prestidigitador, Adivinador é Hipnotizador señor Jiménez, quien nos mostró además el album en que se registran los altos encomios de la prensa Sudamericana á los sorprendentes trabajos del señor Jiménez y que lo recomiendan altamente.

La primera exhibición será en el Teatro de Variedades el próximo sábado, y en ella se esmerará en dejar satisfecho al público que concurra á admirar las raras habilidades de tan hábil prestidigitador.

CLUB “HERMANAS DE MARÍA MACEO.”—Por orden de la señora Presidenta convoco por el presente anuncio á todas las socias para la sesión extraordinaria que deberá celebrarse el próximo viernes á las 7 p. m. en el local de costumbre, para tratar asuntos importantes, y en su virtud se ruega la puntual asistencia.

La Secretaria,

Josefina Loinaz del Castillo

DE UNA correspondencia española á un periódico centroamericano tomamos estos párrafos:

“El Gobierno en sus previsiones, ha debido consultar con otras naciones de Europa, que tengan intereses en América, si podemos contar con su ayuda. Inglaterra ha conseguido sacar á salvo sus intereses en la cuestión de Venezuela, y es posible que no quiera meterse en nuevas aventuras para ayudarnos, siguiendo este ejemplo muchas otras naciones de Europa. En cambio, la mayor parte de las repúblicas americanas se pondrían al lado de los Estados Unidos, en caso de tener éstos una conflagración con Europa.”

Dice un colega:

DEMOSTRACIÓN SIGNIFICATIVA.—El sábado en la noche celebróse en la Plaza Roca Fuerte, de Guayaquil, un gran *meeting* de cubanos y sus simpatizadores, con objeto de manifestar su gratitud á los

Estados Unidos por el reconocimiento, votado por el Senado, de la beligerancia de los patriotas que pelean por la independencia de la Isla.

Eduardo Agüero iba á la cabeza de un paseo cívico que se organizó; llevaba la bandera cubana. Al llegar frente al Consulado de los Estados Unidos, todos prorrumpieron en largos y entusiasmados vivas á los Estados Unidos, á Cuba libre, al Presidente Cleveland, á los Senadores Morgan, Lodge y Sherman. Hubo también repetidos mueras á España. La policía intervino cuando estos mueras comenzaron, y dispersó la reunión.

\*\*\*

TENEMOS mucho gusto en declarar voluntariamente que el señor Administrador de Correos de Cartago es un empleado culto, que atiende como es debido las indicaciones que se le hagan respecto al servicio. Esto le honra en mucho y nos complacemos en consignarlo.

\*\*\*

EL 19 DEL presente se cumple un año de la gloriosa muerte del apóstol de la actual revolución, el gran Martí. Ya el Cuerpo de Consejo en su última sesión dictó las disposiciones conducentes para honrar como se debe su digna memoria.

\*\*\*

“¿Quién ha negado que Maceo es valiente?” “Siempre le hemos considerado muy superior á Gomez.”

A nuestros lectores les parecerá mentira cuando les digamos que el párrafo que antecede es tomado del mismísimo “Pabellón Español” que tantas veces ha llamado al General Maceo, cobarde, famoso bandido negro, etc., etc.

A qué obedecerá este cambio? nos dirán. No tiene otra explicación á nuestro entender sino que como ya el triunfo cubano se aproxima, precisa ir preparando el terreno para acogerse al *trapo de los negros* que ellos decían, esto es al diáfano pabellón de la Estrella Solitaria.

\*\*\*

El Gobierno español ha acreditado como Embajador extraordinario ante la Corte de Rusia en las fiestas de la coronación del Czar, á don Juan de Zavala, Grande de España de primera clase, General del ejército español, duque de Nájera, con grandeza, marqués de Sierra Bullones, tam-

bién con grandeza, marqués de Guevara, de Quinta del Arce y conde de Castronuevo.

Mas como por desgracia, á pesar de tanto título y a causa de la penuria del Tesoro español, su gobierno no puede competir en lujo de representación con el de otras naciones en ese acto—en que Francia sola gastará 1.000,000 de francos—véase el consuelo que queda á los españoles y que tomamos del periódico españolísimo “El Comercio”:

“Dado el esplendor que todas las naciones de Europa se proponen desplegar en este acto y lo cara que será la vida en Moscú durante las fiestas, el duque de Nájera podrá gastar de su bolsillo particular lo que el erario de la nación no puede darle, y de este modo España figurará dignamente, contando como cuenta con un representante inteligente, noble y rico.”

¡Risum teneatis!

\*\*\*

NUESTRO AMIGO y correligionario don Pedro Rodríguez A. está loco de contento y con razón. Su señora le ha obsequiado un hermoso niño, el primogénito nada menos, y con tal motivo podemos asegurarles que envidiamos su felicidad.

\*\*\*

CABLE de la Habana anuncia una gran batalla librada entre fuerzas españolas del General Nuñez y las de Calixto García, en que los españoles perdieron 200 muertos y 400 heridos. Máximo Gómez entró á la ciudad de Matanzas con 12,000 hombres, 5 cañones y abundante parque.

\*\*\*

LA HISTORIA ANTE TODO.—El *Diario de Centro América*, en su edición del sábado, y en unas efemérides que publica, asegura que en la época en que el General Barrios asumió el mando militar de Centro América, en 1885, los Gobiernos de Nicaragua y El Salvador se opusieron al decreto unionista y que el de Costa Rica estuvo á la *espectativa*.

Apenas podemos creer que haya centroamericano que ignore que Costa Rica fué la segunda, después de Nicaragua, en oponerse á la unión. Bien sabido es que ejércitos costarricenses invadieron por Nicaragua y El Salvador las fronteras de Honduras. Esto es tan reciente que no necesita más para comprobarlo.

Con que, si á esa actitud bélica le llama el *Diario espectativa*, bien pudiera ser que el colega tubiera para esa palabra un significado especial y muy distinto del que le da la academia.